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C’est le printemps !
Comme un diable au fond de sa boîte, les chaussures 
trépignent dans le placard, le sac à dos hausse les 
lanières sans les épaules qui le soutiennent, le 
bourdon toque à la porte.
Bref, on vous le dit, c’est le printemps !
Après la pluie, le ruisseau s’écoule, le pigeon roucoule, 
le pèlerin tourne en rond devenant maboule, alors il 
est temps de préparer son chemin ou d’ouvrir les 
albums des pèlerinages passés. 

Des pas l’un après l’autre pour avancer, des mots 
l’un après l’autre pour raconter.
Lors de notre récente assemblée générale à 
Ploufragan, nous avons fait le bilan de l’année écoulée 
et présenté les projets à venir. Je tiens à remercier 
chacune et chacun d’entre vous pour votre présence 
et engagement. Lors du sondage et de l’animation 
réalisés grandeur nature concernant les perspectives 
d’évolution de notre assemblée générale, vos 
contributions ont été précieuses et nous permettrons 
de croiser les idées que les adhérents absents ne 
manqueront pas de compléter lors d’un prochain 
courrier.
Nous avons constaté avec satisfaction que le 
nombre de membres a augmenté, témoignant de 
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l’intérêt croissant pour le chemin de 
Compostelle au départ de la Bretagne.
Nous avons un chœur jacquaire, 
Mouez Ar Jakez, c’est bien connu, mais 
nous comptons parmi nous une équipe 
de comédiens de théâtre qui nous a 
présenté la pièce : un Jacques dans le 
22. Nous avons passé un bon moment 
autour des facéties de ces pèlerins se 
retrouvant dans une permanence. 
Vous trouverez dans la rubrique 
association les différents comptes 
rendus résumés de cette journée.
Bravo à D. Charles et à son équipe 
pour avoir assuré cette belle journée 
avec engagement et passion. Ce n’est 
pas simple dans un contexte où il faut 
trouver des salles adaptées au plus 
grand nombre, malgré des coûts et 
charges en augmentation.
Notre nouveau bureau élu avec de 
nouveaux administrateurs se fera fort 
de poursuivre les actions entamées. 
Nous avons remercié F. Nardon, 
vice-présidente déléguée pour le 
Morbihan pour son action au sein de 
sa délégation et accueilli G. Docquin 
qui lui succède. 

La marche régionale 2025 est sur 
les rails (pardon, sur les chemins !!). 
L’équipe morbihannaise est à pied 
d’œuvre, les inscriptions sont bouclées 
pour les 90 premiers inscrits qui 
découvriront les sites magnifi ques à 
partir de Priziac.
Au fi l des années, nous avons vu notre 
communauté grandir, rassemblant des 
passionnés de tous les horizons. Que 
vous soyez marcheur aguerri ou novice, 
nos équipes dans les permanences 
et les outils sur le site internet sont 
à votre disposition. Chacun d’entre 
vous apporte une richesse unique à 
notre mouvement. Ensemble nous 
organisons des évènements, des 
sorties et des conférences qui non 
seulement renforcent des liens, 
mais aussi sensibilisent tous les 
acteurs à l’importance de la marche 
au long cours, au respect de notre 
environnement et à l’acceptation de la 
diff érence de chacun.
En 2025, nous aurons l’opportunité de 
continuer à nous développer au rythme 
de la disponibilité de nos bénévoles 
engagés. A l’aube de notre trentième 

anniversaire en 2026, nous souhaitons 
encourager davantage de personnes 
à emprunter les chemins bretons, 
à découvrir la beauté et l’histoire 
des communes traversées tout en 
préparant l’année jubilaire de 2027.
Nous avons également l’ambition 
de renforcer nos partenariats avec 
d’autres associations et collectivités 
locales pour promouvoir le chemin de 
Compostelle au départ de la Bretagne, 
véritable atout pour nos régions.
Même si le chemin de pèlerinage est de 
plus en plus perçu comme une activité 
touristique et commerciale, avec des 
exigences de confort et de services, 
nous voulons montrer qu’à partir des 
valeurs que nous revendiquons, il est 
possible de conserver une approche 
humaine, spirituelle, accueillante, 
simple qui ne se laissera pas perturber 
par les évolutions du tourisme de 
masse et les eff ets de mode.
Merci pour votre implication et 
votre passion. Continuons à marcher 
ensemble sur ce chemin qui nous unit.

Jean-Marc FERRAND

Editorial
Miracle des maux

Cheveux blancs épars, visage buriné aux vents 
contraires, cicatrices apparentes de lointaines 
tempêtes, la soixantaine en approche, Patrick, 
vieux divorcé sans autres attaches que celles 
de copains essouffl  és, se dit soudain dans 
un éclair de lucidité que l’heure était venue 
d’appuyer sur « pause » avant de sombrer 

dans les ténèbres. Renouer avec Alexandre et Antoine, ses 
jumeaux de 30 ans qu’il avait oubliés en chemin, devint alors 
son seul objectif. Sa vie débridée avait creusé une lézarde 
apparente qu’eux n’étaient pas décidés à combler ; il le savait. 
Patrick avait perdu la quille de son embarcation. Retournée, 
brinquebalante, elle tanguait comme un poids mort balloté par 
les courants. 
Après plusieurs tentatives maladroites de réchauffement 
familial, l’idée d’un pèlerinage de la réconciliation se dessina 
comme une révélation. Le duo accepta par compassion de lui 
emboiter le pas. Mais bloqués sur l’image d’un père absent, 
lui honteux d’avoir navigué en eaux troubles, les pas étaient 
pesants, leurs sacs lourds de passé décomposé. Les étapes 
semblaient interminables. Les ampoules naissantes faisaient 
pourtant moins mal que le ressentiment et les non-dits. Avares 
de mots, ils avançaient le plus souvent en silence, s’observant, 
se jaugeant comme des boxeurs avant le combat. Lorsqu’un 
soir de bivouac autour du feu de camp, alors que les étoiles 

Renouvellement adhésion 2025
Notre association remercie tous les adhérents qui ont 
versé leur cotisation en 2024. C’est à ce titre qu’ils 
reçoivent le bulletin trimestriel Ar Jakez et qu’ils sont 
régulièrement conviés, tout au long de l’année, aux 
manifestations organisées dans les cinq départements 
où il fait toujours bon se retrouver.
Néanmoins, nous informons les adhérents non réinscrits 
à ce jour que ce numéro d’avril 2025 est le dernier qu’ils 
reçoivent en tant que membres actifs de l’association. 
Mais s’ils ne veulent pas interrompre l’envoi du bulletin, 
il n’est pas trop tard pour qu’ils s’acquittent de leur 
cotisation identique à celle de 2024.
Le bulletin d’adhésion se trouve sur le site internet, 
rubrique: l'association/adhésion.

Pierre LE GLATIN

Le Somport ouvert de nouveau (1)

La RN134 est de nouveau praticable depuis début 
janvier. En un peu plus de trois mois et demi, la DIR 
(Direction Interdépartementale des Routes Atlantiques) 
a restauré la route nationale à hauteur d’Urdos. Le trafi c 
routier léger, cyclistes et piétons peuvent de nouveau 
emprunter l’itinéraire qui conduit à Puente la Reina via 
le Camino Aragones.

Plus de détails sur ce chantier :
https://www.dir.atlantique.developpement-durable.
gouv.fr/reparation-de-la-breche-de-la-rn-134-suite-
aux-a1328.html

(1) Une information extraite de la lettre de nos amis belges
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Haut les cœurs

†n¢

†n¢Miracle des maux

Cheveux blancs épars, visage buriné aux vents 
contraires, cicatrices apparentes de lointaines 
tempêtes, la soixantaine en approche, Patrick, 
vieux divorcé sans autres attaches que celles 
de copains essouffl  és, se dit soudain dans 
un éclair de lucidité que l’heure était venue 
d’appuyer sur « pause » avant de sombrer 

dans les ténèbres. Renouer avec Alexandre et Antoine, ses 
jumeaux de 30 ans qu’il avait oubliés en chemin, devint alors 
son seul objectif. Sa vie débridée avait creusé une lézarde 
apparente qu’eux n’étaient pas décidés à combler ; il le savait. 
Patrick avait perdu la quille de son embarcation. Retournée, 
brinquebalante, elle tanguait comme un poids mort balloté par 
les courants. 
Après plusieurs tentatives maladroites de réchauffement 
familial, l’idée d’un pèlerinage de la réconciliation se dessina 
comme une révélation. Le duo accepta par compassion de lui 
emboiter le pas. Mais bloqués sur l’image d’un père absent, 
lui honteux d’avoir navigué en eaux troubles, les pas étaient 
pesants, leurs sacs lourds de passé décomposé. Les étapes 
semblaient interminables. Les ampoules naissantes faisaient 
pourtant moins mal que le ressentiment et les non-dits. Avares 
de mots, ils avançaient le plus souvent en silence, s’observant, 
se jaugeant comme des boxeurs avant le combat. Lorsqu’un 
soir de bivouac autour du feu de camp, alors que les étoiles 

illuminaient un ciel apaisé, Patrick s’enhardit à ouvrir le livre 
des souvenirs. Assis en tailleur, le visage éclairé par le brasier, 
il leur raconta l’histoire de leurs ancêtres cévenoles, de ces 
montagnards besogneux et honnêtes. Il leur avoua ses peurs, 
ses angoisses et ses tourments qui lui avaient fait abandonner 
la partie sans combattre. Egoïste et solitaire il l’avait été toute 
sa vie. Une larme discrète sillonnait sa peau grêlée, semblant 
leur demander pardon. Alexandre évoqua ses tracas fi nanciers 
à la suite de mauvais conseils et le désamour de sa compagne. 
Antoine parla de la diffi  culté à éduquer ses enfants dans un 
monde qui partait en quenouille. Le feu crépitait mais ils ne 
l’entendaient pas, même la lune s’était éloignée pour ne pas les 
déranger. Enkystés, ils s’employaient à réanimer des lambeaux 
de chair.  
Le lendemain matin un tout autre horizon s’off rit au trio. Bordée 
d’une nature sauvage luxuriante, accompagnée du chant lyrique 
des oiseaux, parsemée de senteurs nouvelles, la marche du 
clan jusqu’à la cathédrale de Saint-Jacques-de-Compostelle se 
révéla bien courte pour ce qu’ils avaient de commun à partager. 
Des liens charnels retissés sur cette voie bénie. Miracle des 
maux ! 

Michel FERRANT 

Cheveux blancs épars, visage buriné aux vents 
contraires, cicatrices apparentes de lointaines 
tempêtes, la soixantaine en approche, Patrick, 

Cheveux blancs épars, visage buriné aux vents 
contraires, cicatrices apparentes de lointaines 

Tampons sur la credencial ou dans le téléphone ?
La credencial est à l’image du chemin du pèlerin : unique. Elle porte dans ses encres le refl et d’un parcours à chaque 
fois singulier. Les tampons varient selon les itinéraires empruntés, les maisons où le pèlerin s’arrête, les personnes 
qu’il rencontre, les lieux qu’il visite. Il est fi er et aime arborer ses credencials porteuses de superbes tampons dont la 
contemplation le ramène, par la pensée, à de mémorables instants partagés sur les étapes du chemin. Le pèlerin choisira 
peut-être l’hébergement en fonction de la beauté du tampon. Qu’il ait été créé, fabriqué ou acheté, qu’il soit grand ou 
petit, en noir et blanc ou en couleur, il sera toujours unique et reconnaissable. En passant dans l’hébergement, pour 
le jacquet et pour l’accueillant, le tampon sera une signature, un symbole sur les itinéraires 
culturels et pédestres vers Saint-Jacques-de-Compostelle. 
Et demain ?
La Cathédrale de Saint-Jacques a travaillé à la mise en œuvre d'une application qui permettra 
de créer un identifi ant numérique du pèlerin. Avec ce justifi catif numérique, le pèlerin pourra y 
incorporer les tampons qui accréditent le passage à travers les diff érentes étapes du Camino, 
en scannant les codes QR qui seront visibles aux diff érents points de tamponnage. De plus, le 
système permettra de connaître à l'avance le fl ux de marcheurs qui arriveront au bureau des 
pèlerins, ce qui contribuera à prévenir et à améliorer les soins… Alors tampons sur credencial 
ou téléphone portable ? 

Marie-Claire FOUTEL
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Histoire et patrimoine
Passages probables des pèlerins en sud Morbihan, par terre et par mer
Au début des années 2000, l’Association Bretonne 
des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle a éla-
boré pour les cinq départements bretons le tracé 
des huit chemins actuels menant à Compostelle. 
Ceux-ci ont été complétés et enrichis au fi l des ans. 

Pour défi nir ces itinéraires, des éléments historiques ont été pris en 
compte : le tracé des anciennes voies romaines (les routes prati-
cables étant rares par le passé), le patrimoine jacquaire, la présence 
d’ordres hospitaliers, d’abbayes, d’hôtels-Dieu, de maisons-Dieu… 
Évidemment, les chemins actuels ne couvrent pas toutes les pos-
sibilités de déplacements, il n’y a pas un chemin mais de nombreux 
chemins car autrefois la coutume était de partir de sa paroisse. 

« Chacun fait son chemin »
Il est fort probable que les pèlerins empruntaient d’autres voies 
que celles balisées actuellement, notamment en sud Morbihan, 
soit pour rejoindre un port, soit pour suivre la voie terrestre afi n 
d’atteindre la Galice. Il devait être sans doute aisé de trouver un 
embarquement, les bretons ayant toujours eu des relations com-
merciales maritimes très anciennes et très suivies par cabotage 
avec les ports de la façade atlantique et du nord de l’Espagne. À 
titre d’exemple : « À Rieux se tenait annuellement une foire fort 
ancienne, la foire des Milleries, gardée militairement. Les fers 
et les cuirs d’Espagne y étaient emmenés par l’intermédiaire de 
marins biscayens. Fréquenté dès l’époque gallo-romaine, le port 
de Rieux l’était aussi au Moyen Âge par les pèlerins se rendant 
à Compostelle ». Cependant, les archives sont très pauvres sur 
d’autres possibilités d’embarquement le long du littoral morbihan-
nais. La traversée n’était pas sans dangers : tempête, naufrage, et 
en cas de capture du navire, « les pirates et forbans qui pullulaient 
le long des côtes exigeaient une rançon ».
A partir du rentier de la duchesse Anne de Bretagne, l’association 
« la maison forte du patrimoine de Rhuys » mentionne dans son 
ouvrage que les Templiers surveillaient l’embarquement des pè-
lerins dans le golfe du Morbihan à l’Ile aux Moines et plus loin à la 
Pointe Saint-Jacques en Rhuys qui pouvait être un dernier accos-
tage avant la pleine mer. En ce lieu, ils ont occupé un prieuré fondé 
vers 1160 dont les vestiges étaient encore visibles au début du 
XXe siècle. Sur l’actuelle commune de Sarzeau, il y a de nombreux 
lieux-dits. Jean Roudier cite: quai Saint-Jacques, rue Saint-Jacques 
Tour-Pichon, la butte Saint-Jacques, Kergal-Saint-Jacques, la grée 
Saint-Jacques, la pointe Saint-Jacques, le Teno Saint-Jacques, la 
route Saint-Jacques. De nos jours, la tradition perdure dans le choix 
de dénominations : Port Saint-Jacques, Camping Saint-Jacques, 
Résidence Saint-Jacques. La chapelle Saint-Jacques encore men-
tionnée en 1407 aurait été déplacée au XVIIIème siècle à Port Saint-
Jacques puis reconstruite en 1722 à Trévénaste avec les pierres du 
Couvent Saint-Jacques. 
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Histoire et patrimoine
Une légende bretonne raconte que saint Jacques aurait accosté sur 
la presqu’île de Rhuys à Sarzeau. « L’avocat Général de Bretagne 
Montigny dit qu’en Ruy, saint Jacques passa par la chapelle et c’est 
le chemin de Saint-Jacques ou Voie Lactée ».
Un autre point de passage pour traverser la Vilaine pouvait per-
mettre aux pèlerins de poursuivre leur chemin vers Saint-Jacques-
de-Compostelle par voie terrestre. Situé au Moustoir-en-Billiers, 
proche de l’abbaye cistercienne de Prières, les pèlerins pou-
vaient emprunter une barge de passeur et accoster à Tréhiguier-
Pénestin. « En 1274, Eudon de la Roche-Bernard, qui revendique 
une partie des droits de péage, fait détruire les barques de l’abbaye 
qui servent à passer la Vilaine ». Pour ceux qui choisissaient la terre 
ferme, le voyage off rait tout autant de dangers, « les vols y étaient 
extrêmement fréquents » : attaques de brigands et de coquillards, 
de loups, mauvais état des routes en hiver. Pour franchir fl euves 
ou rivières, la rareté des ponts obligeait souvent un passage par 
passeur ou par gué multipliant ainsi les risques de noyade, peu 
de personnes sachant nager. A pied, de la pointe Saint-Jacques en 
Sarzeau, il était possible de rejoindre la grande route des pèlerins 
à Lantierne.
Quel que soit l’itinéraire emprunté par terre ou par mer, en par-
tant du Sud Morbihan vers Saint-Jacques-de-Compostelle, les 
légendes continuent à nourrir la tradition jacquaire. 
La légende de Ponthus dont l’action se situe vers le VIème siècle 
met en scène « une excellente histoire du très vaillant Ponthus, fi ls 
du roi de Galice et de la belle Sidoine, fi lle du Roi de Bretagne ». 

Ce roman anonyme du XVème siècle raconte le naufrage d’un na-
vire fuyant l’Espagne envahie. Le bateau échoue là « où il y avait 
une abbaye sur un rocher ». Herland, noble chevalier secourt 
Ponthus et ses compagnons et « les mena au roi qui près de là 
était… vers les parties de Suscinio devers la forest », à Sarzeau. A la 
cour du roi, Ponthus rencontrera la belle Sidoine. Tous deux vivront 
un amour contrarié par bien des intrigues. Ce roman de chevalerie 
illustre les liens étroits entre la Bretagne et la Galice.

Françoise NARDON

Nouvelles conditions d’obtention de la Compostela
« Depuis quelques mois, les informations concernant les conditions d’obtention de la Compostela n’ont cessé d’évoluer. 
D’ailleurs au moment où nous allions mettre sous presse (1) une explication sur les «deux tampons par jour», la dernière 
actualisation que voici vient de tomber.
Dernières consignes de la « Offi  cina del Peregrino » pour obtenir la Compostela
•  100 km à pied ou 200 km à vélo … suffi  sent (ce n’est pas nouveau), mais pas obligatoirement les derniers 100 kilomètres 
(c’est récent). Ce qui n’empêche pas les pèlerins au long cours de continuer à partir de chez eux, de leur pays ou 
d’ailleurs.

•  Pour les pèlerins qui démarrent hors d’Espagne, il faudra réaliser au moins 70 km en continu en Espagne et la dernière 
étape d’arrivée à Saint-Jacques-de-Compostelle (le but fi nal est bien d’aller visiter la tombe de l’Apôtre).

•  Vous pouvez donc faire votre pèlerinage là où vous voudrez à condition que cela soit sur l’un des chemins validés par 
le bureau des pèlerins.

Sur le sujet des deux tampons :
•  Ils seront bien exigés pour toute demande de Compostela si vous ne faites que la distance minimum de 100 km à pied 
ou 200 km à vélo.

•  Le texte ne dit rien sur les longues distances.
Vous pourrez prendre connaissance de l’intégralité des conditions nécessaires à l’obtention de la Compostela sur le site 
de La Offi  cina del Peregrino en utilisant le lien suivant : https://ocinadelperegrino.com/peregrinacion/la-compostela/
En conclusion, pour les pèlerins de longue distance, pas de changement notable ».

(1) Dernières précisions reprises par José Torguet dans la lettre de la Fédération Française.
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D’hier à aujourd’hui, les évolutions du Chemin 
Lors des journées patrimoniales à 
Quimper, en octobre dernier, les autrices 
de ce texte sont venues témoigner. Nous 
publions des extraits de leur intervention 
à la table ronde, en deux volets (cf. Ar Jakez 
de janvier 2025). Rappel du contexte : en 
1984 et 1985, alors professeur d’espa-
gnol à Saint-Pol-de-Leon, Rose Faujour 
découvre le chemin vers Saint-Jacques, 
accompagnée de quelques élèves de 
seize ans. Sur le « camino francés », à 
cette période charnière du « renouveau » 
du chemin, c’était une « sacrée » aventure 
pour manger, trouver un toit, se laver, ne 
pas se perdre. 

Manger
Dans ces villages ruraux, parfois en 
ruine comme Rabanal del Camino ou 
Foncebadón (deux habitants)… nous 
avions beaucoup de diffi  cultés à trouver 
subsistance ; ni épicerie, ni bar. Seul le 
silence pour nous accueillir. Nous nous 
satisfaisions de ce que l’on nous off rait, 
trois carottes, une boîte de sardines, des 
cerises ; nous n’avions aucune exigence et 
l’accueil était chaleureux.

Trouver un toit
Chaque soir, à notre arrivée, nous nous 
adressions au curé du village ou au maire. 
Nous avons toujours obtenu un toit. Mais 
quel toit ! Véritables taudis, sans douches, 
parfois sans toilettes, la morgue de 
Sahagún, sur la paille pleine de crottin du 
marché aux bestiaux de Portomarín, ou-
vert à tous vents, porches d’églises mais 
aussi lieux historiques. Ainsi nous avons 
dormi à Nájera parmi les tombeaux des 
Rois de Navarre et à San Isidoro de León, 
tout près des fresques du Panthéon des 
Rois, la Chapelle Sixtine de l’art roman. 
Cela ne semblait poser aucun problème 
de nous faire dormir au milieu d’œuvres 
d’art.
Notre quotidien c’était « suelo » c'est-à-
dire à même le sol, sur notre petit tapis 
bleu. Zéro punaise de lit ! Nos salles de 
bain étaient les fontaines des villages.

Ne pas se perdre
Notre guide Bernés et le balisage étant 
très sommaires, nous nous perdions sou-
vent au milieu des champs de blé et nous 
étions obligées d’emprunter les routes 
goudronnées.

Equipement et matériel
Tout était lourd. En Bretagne, nous n’en 
étions pas encore aux prémices de l’éco-
nomie du sport. Pas de magasins spécia-
lisés dans le domaine de la randonnée. 
Nous portions donc un sac à dos à arma-
tures métalliques extérieures, extrême-
ment inconfortable, un sac de couchage 
douillet mais lourd, notre gamelle et le 
matériel de cuisine, de simples pataugas 
aux pieds.

Evolutions au service du pèlerin
et du territoire
La sécurité et le confort des pèlerins se 
sont considérablement accrus : che-
mins récupérés et sécurisés, qualité du 
balisage, guides papier, applications sur 
portable, portage de sacs, protection de la 
Guardia Civil, agences de voyage…
Les villages désertés d’antan ont connu 
une renaissance par la création d’au-
berges, d’hébergements de tous types, 
d’ouverture de restaurants, de bars… Toute 
une économie s’est développée autour du 
pèlerinage. 

Le silence de Foncebadón s’est mué en 
rires, rencontres et convivialité.
Malgré quelques dérives, l’esprit du che-
min, sa dimension et ses valeurs sont 
toujours présents. Il suffi  t de percevoir 
l’émotion et le bonheur du pèlerin arri-
vant au terme de sa marche sur la place de 
l’Obradoiro. Il suffi  t de percevoir l’enthou-
siasme du pèlerin breton qui rentre de 
Compostelle. Cette émotion, ce bonheur, 
cet enthousiasme nous ont poussées sans 
cesse sur le chemin.

Rose FAUJOUR, Pascale LOUIS
et Catherine GUEGUEN

Témoignages
Témoignage d'une pèlerine briochine

Après avoir cheminé sur la via de la Plata 
au printemps 2024, il me tardait de re-
prendre le bâton de pèlerin pour un 
nouveau chemin : le mozarabe (Almería/
Mérida). Le 26 septembre 2024, ren-
dez-vous avec Nelly de l'association 
du mozarabe pour les informations né-
cessaires au pèlerin. Je la remercie pour 
son aide. Ce chemin est sauvage, déser-
tique, avec des dénivelés et des cailloux, 
mais ô combien superbe avec en toile 
de fond, la Sierra. Les villes traversées 
sont riches en histoire et patrimoine 
: Guadix, Grenade, Cordoue. Après le 
beau temps pendant vingt jours, les 
choses changent deux étapes après 
Cordoue, orage et pluies diluviennes 
à Villaharta ; la municipalité qui gère 
l'albergue (très bien) me déconseille 
de continuer, le rio déborde, le chemin 
devient risqué. A regret, je prends le 
bus pour Cordoba et ensuite Irun. J’ai 

Lettre de l’association Webcompostella 
« Chers Amis,
Suite à la rencontre que nous avons eue avec Mgr Pietro, arche-
vêque de Saint-Jacques-de- Compostelle, voici quelques nouvelles 
de l’accueil francophone à Santiago.
Comme vous le savez, le bureau des pèlerinages, suite à des 
plaintes des guides offi  ciels, nous a demandé fi n septembre 2024 
d’arrêter nos activités. Il nous était reproché d’organiser des visites 
alors que, selon les directives européennes, cela est réservé aux 
guides agréés. Nous avons été pour cela condamnés à payer une 
amende en reconnaissant ne pas avoir respecté les lois d’Espagne 
et de Galice.
Lors de notre rencontre avec Mgr Pietro, le père Lorenzo cha-
noine du chapitre et responsable du centre des pèlerins d’une 
part, et Mgr Aillet évêque de Bayonne représentant les évêques 
de France, Martine Lamore responsable de l’accueil francophone 
à Webcompostella, et moi-même d’autre part, il a été convenu ce 
qui suit : nous nous engageons à ne plus faire de visite spirituelle de Foncebadon en 1984.

L’enclos à bétail.

Nos salles de bain.
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Témoignage d'une pèlerine briochine

Après avoir cheminé sur la via de la Plata 
au printemps 2024, il me tardait de re-
prendre le bâton de pèlerin pour un 
nouveau chemin : le mozarabe (Almería/
Mérida). Le 26 septembre 2024, ren-
dez-vous avec Nelly de l'association 
du mozarabe pour les informations né-
cessaires au pèlerin. Je la remercie pour 
son aide. Ce chemin est sauvage, déser-
tique, avec des dénivelés et des cailloux, 
mais ô combien superbe avec en toile 
de fond, la Sierra. Les villes traversées 
sont riches en histoire et patrimoine 
: Guadix, Grenade, Cordoue. Après le 
beau temps pendant vingt jours, les 
choses changent deux étapes après 
Cordoue, orage et pluies diluviennes 
à Villaharta ; la municipalité qui gère 
l'albergue (très bien) me déconseille 
de continuer, le rio déborde, le chemin 
devient risqué. A regret, je prends le 
bus pour Cordoba et ensuite Irun. J’ai 

rencontré peu de pèlerins : six au maxi-
mum. Je garde un excellent souvenir 
de ce périple, silence, solitude, voilà le 

programme renouvelé chaque jour... Je 
chemine seule, c'est un choix

Eliane, pèlerine bretonne

Témoignages

Lettre de l’association Webcompostella 
« Chers Amis,
Suite à la rencontre que nous avons eue avec Mgr Pietro, arche-
vêque de Saint-Jacques-de- Compostelle, voici quelques nouvelles 
de l’accueil francophone à Santiago.
Comme vous le savez, le bureau des pèlerinages, suite à des 
plaintes des guides offi  ciels, nous a demandé fi n septembre 2024 
d’arrêter nos activités. Il nous était reproché d’organiser des visites 
alors que, selon les directives européennes, cela est réservé aux 
guides agréés. Nous avons été pour cela condamnés à payer une 
amende en reconnaissant ne pas avoir respecté les lois d’Espagne 
et de Galice.
Lors de notre rencontre avec Mgr Pietro, le père Lorenzo cha-
noine du chapitre et responsable du centre des pèlerins d’une 
part, et Mgr Aillet évêque de Bayonne représentant les évêques 
de France, Martine Lamore responsable de l’accueil francophone 
à Webcompostella, et moi-même d’autre part, il a été convenu ce 
qui suit : nous nous engageons à ne plus faire de visite spirituelle de 

l’extérieur de la cathédrale ; une salle sera à notre disposition pour 
proposer aux pèlerins un montage vidéo présentant la dimension 
spirituelle de la cathédrale ; le « donativo » pour soutenir l’accueil 
francophone ne se fera que dans les locaux qui nous sont aff ectés.
Ces conditions nous permettent de continuer à assurer une pré-
sence francophone à Compostelle mais elles réduisent notre champ 
d’action et nos possibilités de rencontrer les pèlerins. Il s’agira plus 
d’attendre les visites que de les susciter ou même les proposer. Cela 
a aussi des conséquences sur nos ressources fi nancières qui sont 
déjà insuffi  santes et vont l’être d’autant plus que la visite extérieure 
était une très bonne façon de nous faire connaître.
En résumé, je peux donc vous dire qu’il y aura bien un accueil fran-
cophone cet été à Compostelle […] Cela ne nous empêchera pas 
de fêter les dix ans de l’accueil francophone mais nous oblige à 
regarder avec lucidité son avenir ».

Philippe CHAUVEAU, Président

Autour du monde jacquaire

L’enclos à bétail.

Nos salles de bain.
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La vie de l'association

Nous nous sommes retrouvés le samedi 8 
mars au siège du Crédit Agricole de Quintin 
dans les Côtes-d’Armor. Félicitations à 
Denis Charles, vice-président délégué du 
département et à toute son équipe pour 
cette remarquable journée. Ce fut un vé-
ritable succès, tant sur le plan de l'organi-
sation que par la qualité des interventions. 
Nous étions cette année 240 participants 
au début de l’AG dont 13 invités, et 505 
au total à donner notre voix pour obtenir le 
quorum nécessaire.
A la suite des émargements, d’un café 
d’accueil, les participants ont été accueillis 
en assemblée plénière par Denis avec un 
diaporama sur le patrimoine touristique 
des Côtes-d’Armor. S’en sont suivies les 
interventions de Mme Pascale Gallerne de 
la communauté d’agglomération de Saint-
Brieuc et de M. Vincent Alleno vice-pré-
sident de l’agglomération et du Conseil 
Départemental. 
Un hommage particulier a été rendu par 
notre président Jean-Marc Ferrand à Jean-
Claude Hédé, fi gure emblématique de l’as-
sociation, notamment pour sa contribution 
à la permanence de Lannion et à la création 
du « Jacquet d’honneur ». Il a ensuite pré-
senté nos invités du monde jacquaire qui 
ont honoré notre assemblée de leur pré-
sence : les représentants de l’association 
Webcompostella, de Compostelle Anjou 
et de Gradignan,  de la société française, 
de l’Institut de Recherche Jacquaire, le 
nouveau chef de chœ ur Mouez Ar Jakez 
Gwenaël Berenger, la professeure-cher-
cheuse à l’Université du Québec à Trois-
Rivières (UQTR) Karine Boivin… Ont été 

excusés une partie des  acteurs de l’arc 
atlantique et de Normandie avec qui nous 
entretenons les meilleures relations.
Notre secrétaire général a ensuite ouvert 
officiellement la tenue de l’assemblée 
générale qui est l’occasion de revenir sur 
les actions menées l’année précédente et 
d’aborder les perspectives de celles à venir. 
Notre président a alors présenté les rap-
ports, moral et d’activités, et notre trésorier, 
Pierre Le Glatin, le rapport fi nancier dont 
voici un extrait ci-dessous.

Bilan de l’année 2024 au niveau régional
L’association a clôturé l’année 2024 avec 
2 196 adhérents, répartis sur les cinq dé-
partements de la Bretagne historique. Une 
stabilité encourageante malgré un taux 
de non-renouvellement de 34 %, princi-
palement dû à des adhésions temporaires 
pour la réalisation du premier chemin. La 
moyenne d’âge des membres est de 63 
ans, avec des adhérents historiques fi dèles 
depuis 1996. L’objectif principal reste la 
qualité des relations et le maintien d’une 
convivialité forte entre membres, plutôt 
qu’une simple croissance numérique. Les 
vingt-neuf permanences de l’association 
sont au cœur de ces échanges, facilitant la 
transmission d’informations et l’accompa-
gnement des pèlerins. 

Évolution du contexte jacquaire 
L’année 2024 a vu la création de « Camino 
Europa Compostela », une entité euro-
péenne regroupant plusieurs associations 
pour la défense et la promotion des che-
mins jacquaires. La Fédération Française et 

la Société Française y occupent respective-
ment des rôles clés de trésorier et de secré-
taire. Le chemin de Compostelle, bien que 
chargé d’histoire religieuse, est aujourd’hui 
un patrimoine commun, ouvert à toutes 
les motivations, qu’elles soient spirituelles, 
culturelles ou personnelles. L’association 
insiste sur une approche pluraliste, res-
pectant les motivations individuelles des 
pèlerins. 

Réfl exion éthique 
Sur le plan éthique, l’association réaffi  rme 
son engagement à ne pas être un simple 
distributeur de credencials, mais à valori-
ser la remise en main propre de ces docu-
ments, garantissant un accompagnement 
humain et symbolique. Cette démarche 
vise à préserver la dimension authentique 
du pèlerinage, loin d’une logique purement 
commerciale. 

Activités et réalisations en 2024 
En 2024, plus de 500 pèlerins ont emprunté 
les chemins bretons vers Compostelle, 
avec une augmentation estimée à 10 % 
des départs depuis la région. L’association 
a multiplié ses participations à des forums, 
conférences et expositions pour promou-
voir ces itinéraires. Elle reste impliquée 
dans Compostelle-France, renouvelant son 
adhésion en tant que membre associé pour 
continuer à contribuer aux réfl exions et ac-
tions nationales en faveur des chemins de 
pèlerinage. 

Distinctions et événements marquants 
L’association a présenté sa candidature au 
prix Elias Valiña, qui récompense les ini-
tiatives en faveur de la revitalisation des 
chemins jacquaires. Cette reconnaissance 
signifi cative a été obtenue en fi n d’année 
2024. Félicitations et vifs remerciements 
à Henri Panheleux pour la prise en charge 
du dossier de candidature constitué de 120 
pages.
Les journées de l’Institut de Recherche 
Jacquaire (IRJ) se sont déroulées à Quimper, 
rassemblant universitaires et passionnés 

Assemblée générale, bilan 2024 et perspectives 2025 autour de l’histoire et de la légende de 
Saint-Jacques. L’évènement a reçu le sou-
tien fi nancier de la Xunta de Galicia. Il a été 
clôturé par un concert du chœur Mouez Ar 
Jakez.

Perspectives et évolutions pour 2026 
Face à l’augmentation des coûts de fonc-
tionnement (locations de salles, envois 
postaux, déplacements, développement 
numérique), l’association propose une lé-
gère hausse des cotisations pour 2026. La 
cotisation passe à 22 € pour une personne 
seule et 38 € pour un couple, tandis que 
l’adhésion des étudiants et demandeurs 
d’emploi reste à 10 €. Le tarif n’avait pas 
évolué depuis 2008.
Sur le plan technique, des avancées sont 
en cours pour faciliter l’accès aux cartes et 
traces GPX des chemins, ainsi que la mise 
à jour des hébergements disponibles. Un 
nouveau guide papier, plus complet, est 
également en préparation. 
Une formation à l’hospitalité, en partenariat 
avec l’association de Vézelay, aura réuni en 
tout, fi n 2025 et début 2026, une trentaine 
d’adhérents pour renforcer le réseau d’ac-
cueil jacquaire en France et en Espagne. 
Enfi n, l’association se prépare à célébrer 
son 30e anniversaire en 2026, en renfor-
çant son réseau de bénévoles et en en-
courageant les adhérents à s’impliquer 
davantage.

Des fi nances équilibrées
Notre trésorier, Pierre Le Glatin, a présenté 
et commenté le rapport fi nancier constitué 
du bilan et du compte de résultat (synthèse 
ci-contre). Les comptes de l'année 2024 
présentent un résultat net comptable posi-
tif de 2 039 € grâce à un montant de cotisa-
tions de 39 616 € porté par 2 196 adhérents. 
De ce fait, le bilan montre une trésorerie 
positive s'élevant à la somme de 54 917 €. 
Notre président a précisé qu’une avance de 
trésorerie d’un an représente une réserve 
sécuritaire. Il nous faut aussi prendre en 
compte les dépenses à venir, comme le 
fi nancement de rénovations du patrimoine 
jacquaire, statues, vitraux… et l’achat d’ou-
tils informatiques complémentaires.

Nouveaux membres du conseil d'administration.
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La vie de l'association
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à Henri Panheleux pour la prise en charge 
du dossier de candidature constitué de 120 
pages.
Les journées de l’Institut de Recherche 
Jacquaire (IRJ) se sont déroulées à Quimper, 
rassemblant universitaires et passionnés 

autour de l’histoire et de la légende de 
Saint-Jacques. L’évènement a reçu le sou-
tien fi nancier de la Xunta de Galicia. Il a été 
clôturé par un concert du chœur Mouez Ar 
Jakez.

Perspectives et évolutions pour 2026 
Face à l’augmentation des coûts de fonc-
tionnement (locations de salles, envois 
postaux, déplacements, développement 
numérique), l’association propose une lé-
gère hausse des cotisations pour 2026. La 
cotisation passe à 22 € pour une personne 
seule et 38 € pour un couple, tandis que 
l’adhésion des étudiants et demandeurs 
d’emploi reste à 10 €. Le tarif n’avait pas 
évolué depuis 2008.
Sur le plan technique, des avancées sont 
en cours pour faciliter l’accès aux cartes et 
traces GPX des chemins, ainsi que la mise 
à jour des hébergements disponibles. Un 
nouveau guide papier, plus complet, est 
également en préparation. 
Une formation à l’hospitalité, en partenariat 
avec l’association de Vézelay, aura réuni en 
tout, fi n 2025 et début 2026, une trentaine 
d’adhérents pour renforcer le réseau d’ac-
cueil jacquaire en France et en Espagne. 
Enfi n, l’association se prépare à célébrer 
son 30e anniversaire en 2026, en renfor-
çant son réseau de bénévoles et en en-
courageant les adhérents à s’impliquer 
davantage.

Des fi nances équilibrées
Notre trésorier, Pierre Le Glatin, a présenté 
et commenté le rapport fi nancier constitué 
du bilan et du compte de résultat (synthèse 
ci-contre). Les comptes de l'année 2024 
présentent un résultat net comptable posi-
tif de 2 039 € grâce à un montant de cotisa-
tions de 39 616 € porté par 2 196 adhérents. 
De ce fait, le bilan montre une trésorerie 
positive s'élevant à la somme de 54 917 €. 
Notre président a précisé qu’une avance de 
trésorerie d’un an représente une réserve 
sécuritaire. Il nous faut aussi prendre en 
compte les dépenses à venir, comme le 
fi nancement de rénovations du patrimoine 
jacquaire, statues, vitraux… et l’achat d’ou-
tils informatiques complémentaires.

COMPTE de RESULTAT 2024 En résumé 
L’année 2024 a confi rmé la vitalité de l’as-
sociation, grâce à l’engagement de ses 
membres et à une gestion rigoureuse de 
ses activités. Le défi  des prochaines années 
sera d’assurer la pérennité de l’organisa-
tion tout en préservant l’esprit de convi-
vialité et de partage qui fait la richesse du 
chemin de Compostelle. L’appel est lancé 
à tous ceux qui souhaitent s’investir pour 
préparer ensemble l’avenir du pèlerinage 
breton vers Compostelle.

Remise de Jacquets d’honneur
Plusieurs Jacquets d’honneur ont été remis 
à l’occasion de la présentation par les res-
ponsables de délégation et de commis-
sion, des activités de l’année écoulée et 
des projets 2025. F. Nardon, déléguée du 
56 a été honorée pour son engagement au 
sein de la délégation départementale ; P. 
Nedellec, responsable de la commission 
patrimoine et histoire, pour son implica-
tion et son formidable travail d’animation 
pour la réussite des journées de l’IRJ à 
Quimper. « C’est toute une équipe qui est 
récompensée » n’ont pas manqué d’indi-
quer les récipiendaires. Ont également 
été récompensés pour leur travail au sein 
des délégations : M. Miliancourt (22), E. 
Lamirault (35), JY. Morhan (56).

ENCAISSEMENTS 2024 2023

Evènements
Manifestations 44 525 29 936

Cotisations
des adhérents 39 616 39 351

Abandon de frais 9 494 9 044

Assemblée Générale 4 474 5 145

Autres collectes 6 931 8 259

TOTAL ENCAISSEMENTS 105 040 91 735

DECAISSEMENTS 2024 2023

Evènements 
Manifestations 48 190 30 981

Frais km abandonnés 9 494 9 044

Ar JAKEZ 8 875 6 158

Assemblée Générale 
+ CA 6 715 8 288

Frais Km payés 4 222 4 001

Autres dépenses 25 505 34 978

TOTAL DECAISSEMENTS 103 001 93 450

EXCEDENT 2039

INSUFFISANCE 1715
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Conseil d’administration
La gouvernance de notre association est 
assurée par un conseil d'administration de 
30 membres issus de chacune des délé-
gations départementales (6 par départe-
ment). Au sein de ce conseil, un bureau 
chargé de la gestion des aff aires courantes 
est constitué du président, de vice-prési-
dents (délégués départementaux), d’un 
secrétaire et son adjointe, d’un trésorier 
et son adjoint. Comme chaque année, un 
tiers sortant était à renouveler. Ont été 
élus : M. Guyomard (22) – S. Gaudissant 
(35) – G. Docquin (56) et tous les autres 
membres ont été reconduits pour trois 
ans. Le nouveau CA s’est réuni dans la 
foulée pour élire le nouveau bureau. G. 
Docquin, responsable de la permanence 
de Pontivy, a été élu vice-président délé-
gué du Morbihan. Nous lui adressons tous 
nos vœux de succès. Les autres membres 
du bureau ont été reconduits.

Demain, quelle assemblée générale ?
Forte de 2200 adhérents, notre association 

est aujourd’hui la première association jac-
quaire de France. L’organisation de notre 
assemblée générale représente chaque 
année un véritable défi , participants de plus 
en plus nombreux, lieu d’accueil et locali-
sation adaptés à trouver. Dans ce cadre, les 
participants se sont retrouvés dans le hall, 
après un bon déjeuner au self, en petits 
groupes pour partager leurs préférences 
sur le jour, le format et le déroulement de 
cet évènement. Vous, qui n’avez pas parti-
cipé à cette journée, serez bientôt sollicité 

individuellement pour participer en ligne à 
cette enquête importante.

« Un Jacques dans le 22 »
et chants du chœur Mouez Ar Jakez
Nous avons eu le plaisir d’assister à la 
représentation d’une pièce de théâtre re-
visitée par T. Rouxel, « Un Jacques dans le 
22 », une comédie délirante imageant les 
dysfonctionnements d’une permanence 
et de son responsable. Félicitations à tous 
les acteurs qui se sont livrés corps et âme 
dans un délai très court pour nous diver-
tir. Enfi n nous avons eu la joie d’écouter le 
chœur Mouez Ar Jakez sous la direction 
de Gwénaël, qui nous a interprété quatre 
chants dont un en breton et Ultréïa accom-
pagné par l’assemblée. Cette journée très 
riche en informations a été clôturée par 
Denis et Jean-Marc, suivie d’une collation 
avant le départ.
Les rapports complets sont disponibles à la 
demande par email à :
ar.jakez@compostelle-bretagne.f

La vie de l'association
22 Hommage à Jean-Claude Hédé

Jean-Claude nous a quittés en dé-
cembre 2024.
Avec son épouse Jacqueline, il a re-
joint l’association bretonne des Amis 
de Saint-Jacques-de-Compostelle 
en 1999 grâce à J. Gouriou. Depuis 
ce temps, ils n’ont cessé de parcourir 
les chemins de pèlerinage, de France, 
d’Espagne, du Portugal et bien-sûr de 
Bretagne.
A la demande de L. Helary, alors délé-
gué du 22, ils ont contribué à la créa-
tion de la permanence de Lannion et 
assuré son fonctionnement avec P. 
et C. Le Merrer. Jean-Claude a pris 
contact avec la municipalité pour 
ouvrir un local. La première perma-
nence eut lieu le 13 décembre 2014 
au Centre Savidan. Jean-Claude et son 
épouse participaient activement aux 
réunions à Quintin et organisaient des 
sorties de printemps ou d’automne. 

29  Marche d’automne à Saint-Michel-de-Brasparts

Le samedi 5 octobre, un groupe de 65 
Finistériens s'est retrouvé au cœur 
des Monts d'Arrée. La chapelle Saint-
Michel-de-Brasparts, du haut de ses 
381m, a accueilli les participants sous 
le soleil et le vent froid. Une randon-
née de 22 km a permis de découvrir 
les alignements granitiques de La 
Noce de Pierre (An Eured Vein), puis 
d'emprunter les caillebotis au bord du 
lac de Brennilis via Botmeur (Boneur 

Lors de ce CA, nous avons décidé de rester “membre associé” à 
l’association Compostelle France et en 2025 nous allons pour-
suivre la réfl exion sur ce sujet.
La formation à l’hospitalité rencontre une forte demande. Nous 
avons décidé d’organiser une 2ème session après celle prévue en 
novembre 2025, elle aura lieu en février 2026. Le coût restant à 
charge pour l’association est d’environ 1300 € par session (location 
des salles, déplacements et hébergements des formateurs).
Le site internet va poursuivre son évolution avec des logos po-
sitionnant à la fois le patrimoine, les hébergements et tous les 

éléments nécessaires au pèlerin, mais ceci nécessite à la fois un 
travail de la commission chemin et de la commission patrimoine.
Ce CA a également validé les documents qui ont été présentés à 
l’AG ainsi que son organisation détaillée.
Françoise Nardon a fait une présentation complète de la semaine 
de printemps qui aura lieu du 11 au 18 avril, le prix sera autour de 
320€ pour les participants.
Enfi n comme à chaque CA, les diff érentes délégations et les com-
missions ont fait part de leurs activités récentes.

Jean-Luc DANET

Conseil d’administration du 1er février 2025
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individuellement pour participer en ligne à 
cette enquête importante.

« Un Jacques dans le 22 »
et chants du chœur Mouez Ar Jakez
Nous avons eu le plaisir d’assister à la 
représentation d’une pièce de théâtre re-
visitée par T. Rouxel, « Un Jacques dans le 
22 », une comédie délirante imageant les 
dysfonctionnements d’une permanence 
et de son responsable. Félicitations à tous 
les acteurs qui se sont livrés corps et âme 
dans un délai très court pour nous diver-
tir. Enfi n nous avons eu la joie d’écouter le 
chœur Mouez Ar Jakez sous la direction 
de Gwénaël, qui nous a interprété quatre 
chants dont un en breton et Ultréïa accom-
pagné par l’assemblée. Cette journée très 
riche en informations a été clôturée par 
Denis et Jean-Marc, suivie d’une collation 
avant le départ.
Les rapports complets sont disponibles à la 
demande par email à :
ar.jakez@compostelle-bretagne.f

La vie des délégations
22 Hommage à Jean-Claude Hédé

Jean-Claude nous a quittés en dé-
cembre 2024.
Avec son épouse Jacqueline, il a re-
joint l’association bretonne des Amis 
de Saint-Jacques-de-Compostelle 
en 1999 grâce à J. Gouriou. Depuis 
ce temps, ils n’ont cessé de parcourir 
les chemins de pèlerinage, de France, 
d’Espagne, du Portugal et bien-sûr de 
Bretagne.
A la demande de L. Helary, alors délé-
gué du 22, ils ont contribué à la créa-
tion de la permanence de Lannion et 
assuré son fonctionnement avec P. 
et C. Le Merrer. Jean-Claude a pris 
contact avec la municipalité pour 
ouvrir un local. La première perma-
nence eut lieu le 13 décembre 2014 
au Centre Savidan. Jean-Claude et son 
épouse participaient activement aux 
réunions à Quintin et organisaient des 
sorties de printemps ou d’automne. 

Il a consacré beaucoup de son temps 
à baliser le chemin de l’abbaye de 
BEAUPORT à Lanvollon jusqu’en 2019, 
et à rechercher des hébergements. Il a 
aussi accompagné Jacqueline lors des 
réunions de patrimoine.
Ses talents de dessinateur connus de 
tous, l’ont conduit à créer le diplôme 
que l’association a remis à sa fonda-
trice G. Bourles lorsque celle-ci a quitté 
le conseil d’administration en 2010. Il 
s’agit du premier Jacquet d’Honneur 
à être remis au titre de présidente 
d’honneur. JC. Bourles le recevra l’an-
née suivante au même titre. Ce fut un 
travail à quatre mains. Jean-Claude se 
chargeant du dessin et Jacqueline de 
la peinture. A ce jour, une soixantaine 
de diplômes ont été remis. Outre ces 
documents, en 2019, Jean-Claude a 
également dessiné le motif du tampon 
pour la chapelle Saint-Jacques-de-

Tréméven. Il s’agit de la représentation 
du saint Jacques de la fontaine.
Il aimait parler du chemin et com-
muniquait avec enthousiasme son 
expérience, racontait des anecdotes, 
incitant ainsi plusieurs personnes qui 
hésitaient à se lancer. Nous ne l’oublie-
rons pas.

Marie-Thérèse et Daniel BESSONEAU

29  Marche d’automne à Saint-Michel-de-Brasparts

Le samedi 5 octobre, un groupe de 65 
Finistériens s'est retrouvé au cœur 
des Monts d'Arrée. La chapelle Saint-
Michel-de-Brasparts, du haut de ses 
381m, a accueilli les participants sous 
le soleil et le vent froid. Une randon-
née de 22 km a permis de découvrir 
les alignements granitiques de La 
Noce de Pierre (An Eured Vein), puis 
d'emprunter les caillebotis au bord du 
lac de Brennilis via Botmeur (Boneur 

en breton). Sur place, des tables et 
même un bateau ont été trouvés pour 
le pique-nique. Le tour de ce lac de 
450 ha, créé en 1937 par la construc-
tion d'un barrage, a ensuite été eff ec-
tué en longeant l’ouvrage de près. Les 
derniers kilomètres ont conduit vers 
la chapelle récemment rénovée, dotée 
d'un mobilier simple et sobre conçu 
par R. Bouroullec, designer fi nistérien. 
À l'intérieur, bien à l'abri du vent fort,

P. Remi a reçu sa Jakezstela et a par-
tagé le récit de son pèlerinage. Par la 
suite, J-M. Acquitter, D. Berder et P. 
Jourden ont chanté Ultreïa en breton, 
dont le refrain a été repris en chœur 
par l’ensemble des participants. Le 
chant Tuchenn Mikael de Younn 
Gwernig a marqué la fi n du passage 
dans la chapelle. À l'extérieur, à l'abri 
du vent, un moment convivial a été 
partagé autour du verre de l’amitié.

éléments nécessaires au pèlerin, mais ceci nécessite à la fois un 
travail de la commission chemin et de la commission patrimoine.
Ce CA a également validé les documents qui ont été présentés à 
l’AG ainsi que son organisation détaillée.
Françoise Nardon a fait une présentation complète de la semaine 
de printemps qui aura lieu du 11 au 18 avril, le prix sera autour de 
320€ pour les participants.
Enfi n comme à chaque CA, les diff érentes délégations et les com-
missions ont fait part de leurs activités récentes.

Jean-Luc DANET
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29  Remise du Jacquet d'honneur à Bernard Le Moigne

Le 18 janvier 2025 lors de la perma-
nence mensuelle de l’association à 
Lesneven, B. Le Moigne a reçu des 
mains de J-M. Ferrand assisté de M-A. 
Corre, le titre exceptionnel de Jacquet 
d’honneur avec remise de la superbe 
enluminure, titre honorifique eu 
égard aux services rendus. Cette re-
mise s’est déroulée en présence de sa 
famille et de ses amis pèlerins, dans 

une ambiance très sympathique. En 
étroite collaboration avec son épouse 
Marie-Hélène, Bernard par son enga-
gement sans faille continue à rendre 
des services remarquables à l'associa-
tion : gestion du fi chier des adhérents, 
coordinateur des permanences de 
Lesneven, mise à jour des guides. Un 
grand merci pour son investissement.

29  Remise de Jakezstela à Morlaix et Saint-Pol-de-Léon

En ce début d'année, la remise de 
Jakezstela a été l'occasion de se re-
trouver dans le Pays de Morlaix et 
à Saint-Pol-de-Léon. Pour Morlaix, 
Marie-Pierre et Jean-Michel sont tous 
les deux partis de Locquirec mais en 
suivant le camino francés pour l'une, 
et le chemin du littoral puis le Norte 
pour l'autre. Quand à Anne-Lise, 
Daniel, Laure (Sœur Marie), Claudine 
et Jacques, les récipiendaires de Saint-
Pol, ils sont partis de Mogueriec. Ces 
moments de partage se sont clôturés 
par un repas au restaurant à Morlaix et 

par un goûter pris chez Rose à Saint-
Pol-de-Léon. A chacun son chemin qui 
reste pour tous un excellent souvenir 

qu'ils ont eu beaucoup de plaisir à par-
tager.

29   Rencontre des baliseurs et des accueils pèlerins

Le samedi 1er mars, le Juvénat Notre-
Dame de Châteaulin a accueilli de 
nombreux participants. Le matin, ce 
sont 29 baliseurs de tout le Finistère 
qui se sont retrouvés autour de 
Dominique Jaouen le responsable 
« chemin » du département. Chacun 
a communiqué sur son secteur de 
balisage. Après un rappel des règles 
de balisage et de l'importance de 
baliser en équipe, les équipes de ba-
lisage sont formées et les nouveaux 
baliseurs prêts à se mettre en action.. 

L'après-midi, ce sont 27 accueils pè-
lerins et une chambre d'hôte qui se 
sont retrouvés autour de M. Ruff at 
pour échanger sur leur pratique et 
connaître les autres accueillants. 

Chacun retire un grand bénéfi ce de 
cet accueil jacquaire et se dit prêt à 
continuer. La journée s'est terminée 
par un pot de l'amitié.

Textes de Marie-Annick CORRE

35 Interview à « Ici Armorique » 

Le lundi 13 janvier 2025, l’association 
de Compostelle Bretagne a été invitée 
à parler à la radio par Vincent Grassin 
pour son émission « Bienvenue chez 
vous ». M. Queff rinec, responsable de 
la délégation d’Ille-et-Vilaine, ainsi que 
S. Moison, membre de la commission 
communication se sont donc ren-
dues aux bureaux « d’Ici Armorique » à 
Rennes (Radio France).
Après un accueil très chaleureux par 
l’équipe de la radio, nous sommes en-
trés rapidement dans le studio. Dès 
9h10, faisant suite aux informations, 
l’animateur a salué les auditeurs et 
lancé le sujet du jour : « Bonjour, Buenos 
Dias. Oui, je vous souhaite la bienvenue 
en espagnol ce matin car nous allons 
partir de France pour nous rendre en 
Espagne et nous y rendre à pied s’il vous 
plaît. Notre objectif c’est Saint-Jacques-
de-Compostelle ». Il a ensuite présenté 

35 Partage avec « Les Noyales » à Saint-Alexis

Dimanche 2 février 2025, l’association 
historique de Noyal-sur-Vilaine « Les 
Noyales » a donné la parole aux pèle-
rins de Saint-Jacques-de-Compostelle 
et aux marcheurs sur d’autres chemins, 
à la salle d’animation de la maison de 
retraite Saint-Alexis, en la présence de 
nombreux résidents et accompagna-
teurs. Ce lieu d’accueil et de partage 
est en harmonie avec « l’esprit pèle-
rin » dont l’essentiel est d’être avec 
les autres, et aussi, éloigné de notre 
confort matériel en surabondance.
Jean-Paul et son épouse Nicole à l’ori-
gine de cette causerie, ont partagé 
avec un diaporama à l’appui leur pro-
jet prévu de longue date de faire le 
chemin ensemble pour la retraite. « 
Découvrir la via Podiensis, la voie du 
Puy-en-Velay, l’esprit du chemin, sa 
richesse géographique, son histoire 
locale, ce parcours religieux tant em-

12
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35 Interview à « Ici Armorique » 

Le lundi 13 janvier 2025, l’association 
de Compostelle Bretagne a été invitée 
à parler à la radio par Vincent Grassin 
pour son émission « Bienvenue chez 
vous ». M. Queff rinec, responsable de 
la délégation d’Ille-et-Vilaine, ainsi que 
S. Moison, membre de la commission 
communication se sont donc ren-
dues aux bureaux « d’Ici Armorique » à 
Rennes (Radio France).
Après un accueil très chaleureux par 
l’équipe de la radio, nous sommes en-
trés rapidement dans le studio. Dès 
9h10, faisant suite aux informations, 
l’animateur a salué les auditeurs et 
lancé le sujet du jour : « Bonjour, Buenos 
Dias. Oui, je vous souhaite la bienvenue 
en espagnol ce matin car nous allons 
partir de France pour nous rendre en 
Espagne et nous y rendre à pied s’il vous 
plaît. Notre objectif c’est Saint-Jacques-
de-Compostelle ». Il a ensuite présenté 

brièvement l’association avant de nous 
donner la parole. Nous avons évoqué 
les permanences mensuelles dans nos 
5 départements, Ar Jakez, les diff érentes 
voies bretonnes, le Caminovirus, notre 
fabuleux réseau d’hébergeurs et la fa-
meuse entraide pèlerine, les valeurs 
de l’association et le chœur Mouez Ar 
Jakez pour fi nir par la condition phy-
sique. Les échanges ont été riches et les 
auditeurs nombreux à se bousculer au 
standard pour parler de leur expérience 
du chemin et étayer notre propos. Nous 
avons même pu reconnaitre la voix de 
certains adhérents de l’association. Le 
temps nous a fait défaut, il y avait en-
core tant de choses à dire. Nous avons 
quitté le studio le sourire aux lèvres. Ce 
fut une opportunité merveilleuse pour 
l’association de faire connaître son tra-
vail au grand public. Nous remercions 
Vincent Grassin et son équipe pour leur 

accueil bienveillant et amical… dans 
l’esprit du chemin. 

Voici le lien de l’enregistrement de 
l’émission, bonne écoute à toutes et à 
tous et à bientôt sur les ondes : 
https://www.francebleu.fr/emissions/
bienvenue-chez-vous-vos-temoi-
gnages/les-chemins-de-compos-
telle-8882113

Solenn MOISON

35 Partage avec « Les Noyales » à Saint-Alexis

Dimanche 2 février 2025, l’association 
historique de Noyal-sur-Vilaine « Les 
Noyales » a donné la parole aux pèle-
rins de Saint-Jacques-de-Compostelle 
et aux marcheurs sur d’autres chemins, 
à la salle d’animation de la maison de 
retraite Saint-Alexis, en la présence de 
nombreux résidents et accompagna-
teurs. Ce lieu d’accueil et de partage 
est en harmonie avec « l’esprit pèle-
rin » dont l’essentiel est d’être avec 
les autres, et aussi, éloigné de notre 
confort matériel en surabondance.
Jean-Paul et son épouse Nicole à l’ori-
gine de cette causerie, ont partagé 
avec un diaporama à l’appui leur pro-
jet prévu de longue date de faire le 
chemin ensemble pour la retraite. « 
Découvrir la via Podiensis, la voie du 
Puy-en-Velay, l’esprit du chemin, sa 
richesse géographique, son histoire 
locale, ce parcours religieux tant em-

prunté par la planète entière, ses ha-
bitants, ses spécialités gastronomiques 
locales… D’autres pèlerins ont été ap-
pelés à partager leurs expériences. De 
nombreuses rencontres et anecdotes 
en mémoire pour très longtemps ont 
été livrées à l’assemblée. De nom-
breux sujets pratiques ont été évoqués 
comme la météo parfois très capri-
cieuse, la préparation, le défi  physique, 

l’ajustement du sac, les chaussures, les 
hébergements.
Le public, une soixantaine de per-
sonnes, a apprécié cet échange très 
riche de diverses expériences. Les in-
tervenants ont eu à cœur de partager 
ces moments uniques et exceptionnels 
de leur quotidien.

Propos de Jean-Paul GARRAULT
recueillis par Silvain
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35 Réunion des baliseurs

Les baliseurs étaient conviés ce samedi 
15 mars après-midi à Saint-Grégoire 
pour la traditionnelle réunion annuelle 
de coordination sous la direction d’Hu-
bert Bonnefond. Le tour de table a per-
mis, entre autre, de faire la connaissance 
des deux « stagiaires » qui prendront 
bientôt son relais dans le 35 pour l’hé-
bergement et le balisage. Une douzaine 
de personnes étaient présentes. Ce 
fut l’occasion de présenter le nouveau 
site www.compostelle-bretagne.fr en 
rapport avec les chemins et les hé-
bergements, de rappeler les règles de 
balisage de Compostelle et du Mont 
en conformité avec celles de la FFR, de 
faire le plein de matériaux, autocollants, 
peintures, pochoirs, etc…

Silvain GAUDISSANT

35 Tampon accueil pèlerin

Légende : tampon de Monsieur Camille Missir Rennes centre.

44 Journée hébergeurs et baliseurs

Le 25 janvier 2025, une quarantaine 
d'hébergeurs, d'hospitaliers et de ba-
liseurs se sont réunis au Gâvre pour ce 
rendez-vous annuel. L'association qui 
gère la Maison de la Forêt mettait gra-
cieusement ses locaux à disposition.
Côté hébergeurs, aucun retour d'expé-
rience négatif n'a été signalé, l'enthou-
siasme des rencontres avec les pèlerins 
est toujours bien présent. Armelle a 
présenté succinctement le programme 
des formations à l'hospitalité que l'as-
sociation organise : deux sessions, la 

première du 3 au 7 novembre 2025 et la 
seconde du 10 au 13 février 2026. Une 
trentaine de personnes sont inscrites 
(inscriptions closes).
Pierre-Yves prend le relais pour animer 
les équipes de balisage 44. Les volon-
taires sont les bienvenus, en particulier 
pour les secteurs de Saint-Nicolas de 
Redon à Blain et de Beslé-sur-Vilaine à 
Blain, deux secteurs de 45 km chacun. 

Contact : 
loireatlantique@compostelle-bretagne.fr

44 Marche à Orvault

Le 22 février, une petite trentaine d’ad-
hérents se sont retrouvés près de l'église 
d'Orvault pour la première randonnée 
jacquaire 44 de l'année 2025. Le soleil 
était enfi n de la partie, mais en raison 
des pluies de la nuit précédente, le ni-
veau élevé du Cens a contraint à modi-

fi er l'itinéraire prévu. Au programme : la 
chapelle Notre-Dame des Anges, le châ-
teau de la Tour et le château de Loret. 
L'organisation était parfaite et les parti-
cipants heureux de sortir de l'hiver pour 
se retrouver en plein air.

44 Exposition à Saint-Gildas en mars

La petite ville de Saint-Gildas-des-
Bois, située sur les chemins bretons de 
Compostelle entre Redon et Blain, re-
cevait une belle exposition du 14 au 16 
mars 2025. Dans l'ancien fruitier des 
religieuses de l'Instruction Chrétienne 
étaient présentés, "De Bretagne en 
Galice, sur les chemins de Compostelle", 
les aquarelles d'A. Marin et de nombreux 
ouvrages (1). La ville prépare activement 
la célébration du millième anniversaire de 
la fondation de l'abbaye, en 1026. Aussi, 
le vernissage a-t-il été présidé par mon-
sieur le maire J-F. Legrand en présence 
de plusieurs membres du conseil muni-
cipal. Il fut suivi d'une conférence de B. 
Jacquet intitulée "L'Occident chrétien à 
la fondation de l'abbaye de Saint-Gildas". 

56 Réunion balisage

Une quarantaine d’adhérents étaient réunis au Bar Breton 
de Brec’h dans la matinée du samedi 25 janvier pour pré-
parer l’année. Sous la direction de C. Clavet, les équipes de 
baliseurs ont été réorganisées et de nombreux adhérents 
sont venus les renforcer. Cela a été aussi l’occasion de rap-
peler que la révision du balisage se fait en petits groupes et 
permet de partager de bons moments. Ensuite, F. Nardon 
a fait le point sur les permanences, annoncé une réunion
« hébergeurs » le 25 février, puis fi xé le calendrier 2025 avec 

les adhérents présents. G. Docquin, de Pontivy, a annoncé sa candidature au conseil d’administration et a été très applaudi.
Une grande partie des présents est restée déjeuner sur place. L’organisation de la semaine de printemps du 12 au 18 avril 
prochain a réuni l’après-midi une quinzaine de participants.                                                                                        

Catherine LE BRUN

56 Des nouvelles du Morbihan

Le premier trimestre 2025 a été dédié aux rencontres traditionnelles de 
début d'année, incluant la réunion avec les baliseurs et celle des héber-
geurs. Ces rencontres, ayant réuni une trentaine de participants à chaque 
fois, se sont toujours terminées autour d’un repas animé et convivial. Par 
ailleurs, la délégation, responsable de l'organisation de la semaine de 
printemps annuelle, a tenu plusieurs réunions préparatoires durant ce 
trimestre. Pour l'avenir, une marche de printemps est prévue à Saint-
Cado le 18 mai 2025. À partir de l'assemblée générale du 8 mars 2025, 
G. Docquin assumera le rôle de délégué.
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44 Exposition à Saint-Gildas en mars

La petite ville de Saint-Gildas-des-
Bois, située sur les chemins bretons de 
Compostelle entre Redon et Blain, re-
cevait une belle exposition du 14 au 16 
mars 2025. Dans l'ancien fruitier des 
religieuses de l'Instruction Chrétienne 
étaient présentés, "De Bretagne en 
Galice, sur les chemins de Compostelle", 
les aquarelles d'A. Marin et de nombreux 
ouvrages (1). La ville prépare activement 
la célébration du millième anniversaire de 
la fondation de l'abbaye, en 1026. Aussi, 
le vernissage a-t-il été présidé par mon-
sieur le maire J-F. Legrand en présence 
de plusieurs membres du conseil muni-
cipal. Il fut suivi d'une conférence de B. 
Jacquet intitulée "L'Occident chrétien à 
la fondation de l'abbaye de Saint-Gildas". 

B. Le Mené intervint le lendemain sur le 
thème de la « Vie quotidienne du pèlerin et 
des bienfaits du Chemin de Compostelle 
». Enfi n, le dimanche, Bernard présentait 
les « Chemins de Compostelle d’hier et 
d’aujourd’hui ».
Environ 150 personnes ont franchi la 
porte du Fruitier lors de ces trois journées 

jacquaires. L'exposition a été présentée 
pendant deux semaines supplémentaires 
dans l'abbatiale. En outre, la manifesta-
tion a permis de prendre contact avec 
plusieurs familles de Saint-Gildas qui ai-
meraient recevoir des pèlerins en accueil 
jacquaire.

(1) Les ouvrages présentés :
Anik Marin :

"Cheminement, un carnet de voyages vers soi"
Anik MARIN et Pierre-Yves Unguran :

"Le Bourdon à Plumes"
François Kammerer : "Souriant sous la pluie"

Bernard Jacquet : "Mille Ans Après, sur les chemins de 
Cluny à Compostelle"

Bernard Le Mené :"Vers Compostelle : petits pas de 
bonheur à partager"

56 Réunion balisage

Une quarantaine d’adhérents étaient réunis au Bar Breton 
de Brec’h dans la matinée du samedi 25 janvier pour pré-
parer l’année. Sous la direction de C. Clavet, les équipes de 
baliseurs ont été réorganisées et de nombreux adhérents 
sont venus les renforcer. Cela a été aussi l’occasion de rap-
peler que la révision du balisage se fait en petits groupes et 
permet de partager de bons moments. Ensuite, F. Nardon 
a fait le point sur les permanences, annoncé une réunion
« hébergeurs » le 25 février, puis fi xé le calendrier 2025 avec 

les adhérents présents. G. Docquin, de Pontivy, a annoncé sa candidature au conseil d’administration et a été très applaudi.
Une grande partie des présents est restée déjeuner sur place. L’organisation de la semaine de printemps du 12 au 18 avril 
prochain a réuni l’après-midi une quinzaine de participants.                                                                                        

Catherine LE BRUN

56 Des nouvelles du Morbihan

Le premier trimestre 2025 a été dédié aux rencontres traditionnelles de 
début d'année, incluant la réunion avec les baliseurs et celle des héber-
geurs. Ces rencontres, ayant réuni une trentaine de participants à chaque 
fois, se sont toujours terminées autour d’un repas animé et convivial. Par 
ailleurs, la délégation, responsable de l'organisation de la semaine de 
printemps annuelle, a tenu plusieurs réunions préparatoires durant ce 
trimestre. Pour l'avenir, une marche de printemps est prévue à Saint-
Cado le 18 mai 2025. À partir de l'assemblée générale du 8 mars 2025, 
G. Docquin assumera le rôle de délégué.

Françoise NARDON
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Association Bretonne des Amis de Saint-Jacques de Compostelle

Notre site internet : www.compostelle-bretagne.fr
Ar Jakez : ar.jakez@compostelle-bretagne.fr

Jean-Marc FERRAND - president@compostelle-bretagne.fr
22 : Denis CHARLES Tél. 06 83 03 09 71 cotesdarmor@compostelle-bretagne.fr
29 : Marie-Annick CORRE Tél. 06 02 28 60 72 fi nistere@compostelle-bretagne.fr
35 : Martine QUEFFRINEC Tél. 02 23 20 65 00 illeetvilaine@compostelle-bretagne.fr
44 : Bernard JACQUET Tél. 07 50 24 94 87 loireatlantique@compostelle-bretagne.fr
56 : Guy DOCQUIN Tél. 06 48 98 62 12 morbihan@compostelle-bretagne.fr

Avril
•  Semaine du 12 au 18 avril - 56
Marche régionale de printemps

•  Dimanche 27 avril - 35 - Noyal-Châtillon-sur-Seiche 
Conférence illustrée sur les « chemins de Saint-Jacques »
par l’Association des amis de Saint-Léonard

Mai
•  Samedi 3 mai - 44 - Fégréac
Randonnée jacquaire

•  Vendredi 16 mai - 44 - Le Gâvre
Randonnée jacquaire lors d'une animation municipale

•  Dimanche 18 mai - 56
Sortie de printemps (contacter la délégation)

Juin
•  Samedi 7 juin - 44 - Saint-Brévin
Randonnée jacquaire

•  Un samedi de juin – 44 - Ancenis
Randonnée jacquaire (contacter la délégation)

•  Dimanche 22 juin 2025 – 29 – Bannalec
Pardon de la Saint-Jacques, messe à 10h30

Portage et réservations en Bretagne ?
Certains pèlerins et adhérents s'interrogent sur leur capacité physique pour entamer un chemin au départ de leur domicile ou 
d'un point de Bretagne. D'autres peuvent avoir le dos fatigué et la diffi  culté à s'organiser sur quelques étapes. 
Afi n de permettre à un plus grand nombre de préparer un chemin breton, nous menons une enquête sur une possibilité nouvelle 
d'aide à la préparation. La permanence locale (cf site internet/rubrique « permanences ») est le point privilégié pour avoir de 
manière conviviale et effi  cace toutes les informations. Mais, seriez-vous intéressé par un service permettant de réserver vos 
hébergements et d'organiser le portage de votre sac ?
Si vous avez un projet, nous souhaitons recenser les personnes éventuellement intéressées afi n d'en mesurer le potentiel. Merci 
de nous contacter par le canal de l'adresse mail : ar.jakez@compostelle-bretagne.fr

Jean-Marc FERRAND

Attention à vos boites mail !
L’association, les délégations ou commissions sont amenées régulièrement à vous envoyer des emails à partir des 
informations que vous avez communiquées lors de votre adhésion. Si vous n’avez pas reçu de mail depuis plusieurs 
semaines, nous vous invitons à vérifi er régulièrement dans vos indésirables ou spams




